

Julio Acosta declara ante 800 ciudadanos que el Partido Agrícola triunfó legalmente

Reconoce que la actitud de las Juntas Provinciales de Alajuela y Heredia es criminal e ignominiosa

Su discurso era interrumpido por oradores de la agrupación atropellada, y el mandatario no podía defenderse concretándose a dar consejos teosóficos desde la ventana de su casa

El Lic. Echandi manifestó que habiendo justicia en el cielo y hombres en la tierra, nadie le quitará su legítima victoria al Partido Agrícola

Según lo habíamos anunciado en nuestra edición última, el domingo llegarían a la Casa Presidencial ciudadanos de Alajuela y Heredia cuyos votos fueron anulados, a reclamar sus derechos. Y tal como lo anunciamos sucedió: cerca de 800 hombres se reunieron a las dos de la tarde frente a la casa en donde vive el mandatario, y por medio de los oradores don Adrúbal Villalobos, don Alfredo Saborio y don Marco Tulio Sáenz le hicieron ver el crimen cometido por los Miembros de las Juntas Provinciales en las dos provincias mencionadas.

Los discursos vibrantes y plenamente razonados de estos jóvenes merecieron grandes aplausos y aclamaciones de aquella compacta multitud, que iba en busca de justicia.

Primer discurso presidencial

El señor Acosta contestó diciendo que la gloria le ha sonreído; que siempre anduvo de triunfo en triunfo; que en el Sapoá las balas zumbaban cerca de sus orejas y otra serie de auto-alabanzas que únicamente la inspiración pudo haber dado a luz: porque en lo que respecta al Sapoá, todos sabemos que el señor Acosta se encontraba siempre a mucha distancia de las balas. Y todos sabemos también que cuando murió el jefe de la Revolución don Alfredo Volio, costó mucho trabajo convencer al señor Acosta para que dejara su plácida vida de San Salvador y prestara su nombre (porque lo único que hizo fue prestar su nombre) a la causa reivindicadora.

He aquí un extracto de las palabras presidenciales:

"Yo he recibido aclamaciones y vítores de los pueblos más que cualquier hombre en Costa Rica; he visto a las multitudes delirantes glorificar mi nombre y ansiar mi llegada para aclamarme con delirio; he visto a las mujeres palpar a mi lado entusiasmadas; he visto a los niños llorar del gozo de mirarme y disputarse mis vestidos para besarlos. Yo no conozco más que triunfos y victorias. Pero como todos los... (aquí una pausa del orador que busca sus palabras) *los grandes servidores de la Humanidad*, yo sé que hay momentos en que es preciso apurar la copa de la amargura, y estoy listo a beber la mía hasta las heces.

El instante actual es solemne y grave para la República. Yo sé que lo hecho por las Juntas Electorales de Heredia y Alajuela es un crimen, un delito ignominioso, una iniquidad sin nombre. Aunque no me consta, tengo la convicción de que esas Juntas han procedido con malicia. Pero ¿qué puedo hacer yo contra eso? La Ley Electoral no me da a mí facultades para reprimir esos delitos y deben Uds. recurrir a los Tribunales de Justicia."

El Presidente es interrumpido por los manifestantes

En el curso de su disertación era constantemente interrumpido por los manifestantes el señor Acosta, quienes le decían que si estaba convencido de que se había cometido un crimen, de que se había cometido un delito, procediera contra los criminales ya que de acuerdo con la Ley Electoral el Presidente de la República tiene jurisdicción disciplinaria sobre las Juntas, y los miembros de éstas fueron nombradas por él sobre quien debe caer, asimismo, la responsabilidad del atropello haciéndose como se hace solidario del crimen.

El Presidente contestaba a estas interrupciones diciendo que se le estaba empujando hacia la tiranía y que él no quiere que haya tiranos en Costa Rica.

Como se ve, el Presidente califica de tiranía la sanción contra las malas prácticas y contra el tinterillismo. PUES SI ESTO ES TIRANIA, BIENVENIDA SEA. Es mil veces preferible un hombre enérgico que tenga valor para enfrentarse al crimen; o en otras palabras, es mil veces preferible la tiranía de arriba contra los perversos y contra los burladores de la voluntad del pueblo, que la tiranía vergonzosa de abajo encarnada en tres

El Presidente de la República propone a los candidatos que la decisión de las Juntas de Alajuela y Heredia sea calificada por un Tribunal de Honor

Después de la reunión del domingo frente a la Casa Presidencial, el señor Acosta se quedó meditando, sumamente preocupado, sobre la suerte que correrá el país después de los atropellos cometidos contra el Partido Agrícola, por las Juntas Provinciales de Heredia y de Alajuela.— Atropellos que él mismo calificó públicamente de "ignominiosos" y de "criminales".

Dispuso entonces, previas largas consultas con su raciocinio y con su conciencia, escribir sendas e iguales cartas al Licenciado don Alberto Echandi, al Licenciado Jiménez Oreamuno y al General don Jorge Volio, insinuándoles la conveniencia de someter a un Tribunal de Honor el conflicto tantas veces mencionado.

El señor Acosta propone en su carta 15 nombres: 5 jimenistas, 5 volistas y 5 agrícolas para que integren dicho Tribunal. He aquí la lista:

Republicanos

Francisco Montealegre
Andrés Venegas
Enrique Jiménez Núñez
Joaquín García Monge
Antonio Castro Quesada

Agrícolas

General Juan Bta. Quirós

Manuel A. Quirós
Nicolás Chavarría
Pánfilo J. Valverde
Alfredo Esquivel

Volistas

Isidro Marín Calderón
Doctor Alejandro Vargas
Aurelio Salazar
Julio Padilla
Eduardo Zamora

El Partido Agrícola entiende que esto sería poco equitativo (ahora está de moda LA EQUIDAD), puesto que los agrícolas quedan como siempre en minoría: 5 contra 10.

Desde luego el Licenciado Echandi y todos sus partidarios saben que lo de Alajuela y Heredia fué "criminal e ignominioso"; están seguros de que han triunfado; pueden decir a voz en cuello que si el recuento se hace *honradamente* no habría necesidad de tribunales de honor, porque estas cosas las resuelve el pueblo y el pueblo las resolvió el 2 de diciembre en los comicios.

Sin embargo se le contestará al Presidente que el Partido aceptaría ese Tribunal de Honor, siempre que sólo esté formado por un jimenista *honorable* y por un agrícola. Si estos dos árbitros no se ponen de acuerdo, nombrarán en ambos un tercero que decida la cuestión.

o cuatro individuos, confabulados para engendrar el crimen y hacer burla del sufragio popular.

Tres o cuatro individuos, como ya dijimos, que fueron nombrados por el mismísimo Presidente que ahora se asusta del "ignominioso delito" que reconoce cometieron, y no dispone de fuerza moral suficiente ni del necesario valor cívico para meterlos en cintura.

Otras interrupciones

El señor Acosta siguió diciendo que él nada podía hacer y aconsejando a las 800 víctimas del brutal atentado que se presentaran ante los Tribunales de Justicia.

"No, no—gritaron varias voces.—Nadie confía en los Tribunales de Justicia. Allí está su consejero jimenista Nicolás Oreamuno, allí predomina la pasión política, allí se nos contestaría que sólo el Congreso puede conocer de estos asuntos."

El Presidente se *dolió* entonces de que no se tuviera confianza en los jueces de la República, aceptando que en efecto será el Congreso quien resuelva en última instancia estos asuntos.

El señor Marco Tulio Sáenz le dijo que entonces los mismos diputados nacidos del delito serían juez y parte, tesis que también sostuvo el Lic. don Alfredo Saborio.

El Presidente repuso que también se *dolía* de que los diputados fueran juez y parte, pero repitió que él no deseaba ejercer actos TIRÁNICOS (???) contra las Juntas.

«Las pobres e inocentes Juntas, azuzadas por Manuel Castro Quesada, Juan Rafael Arias y demás blancas palomas de la política!»

Discursos del Dr. Zelaya y del Lic. don Matías Trejos

El Dr. don Ramón Zelaya dijo:

"Es la primera vez que se produce el hecho insólito en nuestra Historia de que un Presidente de la República reconozca, paladinamente, que se ha cometido un delito en el escrutinio de los votos populares, y que se cruce de brazos ante ese delito, manifestando que no puede hacer nada contra sus autores; es la primera vez que un Jefe del Estado dicta una norma de acción para mantener el orden público, y que los llamados a obedecer sus órdenes se burlan y ríen a quijada batiente de tales disposiciones, y que el soberano que las dicta se queda tan fresco, manifestando que no puede hacer nada para impedirlo.

Señores: nuestra vida actual de palpitante democracia tiene tres grandes predecesores inmediatos: el Lic. don Ascensión Esquivel, que fue un Condestable de la República, sabía dar disposiciones para el mejor servicio de ésta, y sabía también hacer cumplir aquellas disposiciones; el Lic. don Cleto González Víquez, el gobernante bondadoso y suave, sabía también hacer cumplir suavemente cuanto ordenaba y disponía; y el Lic. don Ricardo Jiménez, mal que les pese a los exaltados del momento, fué un gobernante pundonoroso porque supo igualmente hacerse obedecer cuando él daba órdenes en cumplimiento de los deberes de su cargo. Y es porque este pueblo aquí congregado no tiene la costumbre de que las palabras de mando de sus Presidentes, sean objeto de burla de parte de los que las deben acatar, que hemos venido a preguntarnos qué disposiciones tomaréis para reprimir tamaña agravio a vuestra dignidad y a la dignidad de la República".

El Lic. don Matías Trejos tomó también la palabra para manifestarle al Presidente Acosta que su proceder era incomprensible; que son tan crímenes y tan delitos los de los miembros de las Juntas Electorales, como los de Lorenzo Cambro-

(Pasa a la 5ª página).

Campo pagado

Carta del señor Presidente de la Corte

San José, diciembre 17 de 1923.

Sr. Director del "Diario del Comercio."

Muy señor mío:

En su edición del sábado con el mote "Las quejas del Presidente Acosta", un seudónimo "Agrícola", con signa en su periódico una enorme y repugnante mentira. Dice en lo conducente: "El Presidente no acata en última instancia más opinión que la del Lic. don Nicolás Oreamuno, el famoso politicante que urdió el enredo que nos condujo al golpe de estado del 28 de abril de 1914, etc. &c." Las etcéteras significan insultos groseros de los que son habituales en la literatura política.

Pues bien; yo no he hecho al señor Presidente Acosta ninguna insinuación, ni le he dado consejo, ni he pretendido influir en ningún sentido en su actuación ni he tomado en la lucha electoral otra participación que la que me consiente la ley de mi función de Magistrado: la de emitir mi voto. Digo esto en voz alta, para que cualquier caballero echandista de los muchos que constantemente han cercado al señor Presidente Acosta y a su Ministro de Gobernación me desmenten, pero firmando su nombre; para que cualquier persona del Gobierno, me desmenten; para que el mismo señor Presidente Acosta y sus Ministros puedan decir, si lo tienen a bien, cuál insinuación, cuál con-

sejo, cuál participación, cuál influencia, cuál pretensión, he colocado cerca del Gobierno en el proceso electoral.

No me ha valido, para sustraerme a la maligna suspicacia de mis malquerientes, haberme privado, desde que comenzó la contienda, del trato amable de los señores Acosta; no me ha valido resistir a las instancias de mis copartidarios jimenistas para llevar respetuosos reclamos y justas advertencias ante el señor Presidente Acosta; no me ha valido un comportamiento absolutamente pasivo y estrictamente ajustado a lo que me impone la ley de la función pública que ejerzo.

¿Por qué el "Agrícola" se esconde en el seudónimo? ¿Por que no dice quién es y asume la responsabilidad de su mentira? ¿Por qué no concreta un cargo? Que hable clara y precisamente, porque interesa despejar la duda que siembra, de si el Presidente de la Corte de Justicia, con desacato de las leyes que regulan su función, ha andado o anda metido en trajes de política. Si yo no estuviera investido de ese carácter, despreciaría la imputación mentirosa que me hace el escondido escritor; pero la reclamo en defensa de mi cargo público y en respeto de las leyes que lo regulan.

Ruego a Ud. publicar esta carta y pasarme su cuenta.

Atentamente,

NICOLAS OREAMUNO

Suntuoso turno

en el Parque Vargas de Limón a beneficio del templo católico

En la ciudad de Limón se ha efectuado durante los días 8 y 9 de los corrientes, un suntuoso turno a beneficio del templo católico de aquella ciudad, que ha sido la más hermosa fiesta de estos últimos tiempos en aquella ciudad y a la cual concurrió todo el elemento social del puerto.

Para su publicación se nos envía una larga crónica, pero por falta de espacio nos concretaremos a dar los datos siguientes:

Fueron organizadoras de esta hermosa fiesta doña Josefa de Arrastray, doña Salixa v. de Alvarado, doña Margarita de Garrón, doña Emma de Wimmer, Mrs Rita Fobison, doña Anita de Shelly y doña Maria Roig de Aubert, distinguiéndose más en su trabajo las tres últimas que no omitieron esfuerzo alguno por el buen resultado de la fiesta.

El arreglo del parque fue ejecutado bajo la experta dirección del parquero señor Baldozano, que fue una verdadera obra de arte.

El Director de la Banda, don Melico Quirós, puso a disposición del Comité la banda que ejecutó selectas piezas durante varios tiempos, contribuyendo con esto a la alegría

general que reinaba en todos los ánimos.

Mr Terris, el simpático machito de la United, efectuó un lindo adorno en la iluminación colocando numerosas bombillas eléctricas de colores que daban un hermoso aspecto.

El producto del turno fue de ₡ 4,377.11 (cuatro mil trescientos setenta y siete colones diez céntimos) y de \$ 29.63 (veintinueve dólares sesenta y tres centavos.)

Los gastos de preparación fueron de ₡ 1,065.90, quedando por lo tanto una ganancia líquida de ₡ 3,311.20 y \$ 29.63 que se le entregará al Ilustrísimo Sr. Vicario Apostólico Monseñor Blessing.

Tanto Monseñor Blessing como el Sr. Cura, dan por este medio las gracias a todos los vecinos de Limón que de una manera tan espléndida han contribuido a la recaudación de fondos para el templo.

Adjunta a estas líneas se nos envía una lista de los presentes recibidos la que sentimos no publicar debido a la falta de espacio.

Algunos objetos que quedaron sin rifar se guardarán para hacerlo en una retreta de gran gala que se ha de efectuar el 1 de Enero del año próximo

El clamor por la justicia

Un numeroso grupo de ciudadanos de Santo Domingo se presentó anteayer ante el señor Presidente de la República a interrogarle sobre la actitud que tomará ante el crimen electoral cometido en Heredia.

Ya no son sólo gentes principales del Partido Agrícola las que llevan al Presidente Acosta el reclamo popular; son las propias masas las que traen el clamor social contra el delito y que llegan a averiguar si el hombre a quien confiaron la custodia de las instituciones nacionales, es o no capaz de reaccionar contra la Maldad erigida en árbitro de los destinos de Costa Rica. El pueblo se ha retirado convencido de que ese guardián es impotente para cumplir con su deber, en esta hora decisiva para su nombre.

El Partido Agrícola no ha solicitado, ni ha pedido como merced. Ha exigido el cumplimiento de un deber. El señor Presidente Acosta está obligado por la ley y por la moral a reparar el yerro doloso de las Juntas Electorales. La Carta Fundamental obliga al Presidente de la República a velar por el acatamiento de las leyes; y el artículo 103 de la Ley de Elecciones le confiere el poder correccional sobre las Juntas Electorales. Es el señor Acosta el único funcionario en el país que tiene semejante poder y por lo mismo, su responsabilidad es mucho mayor si no lo ejerce en bien de la justicia y por el honor de la República.

No puede escudarse la pasividad presidencial en que el pueblo costarricense ha gozado de libertad para sus actividades políticas, primero, porque la libertad no es un don del Presidente, sino la sustancia misma de la democracia; y segundo, porque la libertad como la entiende el Presidente, resulta asfixiante para el Derecho y ambiente propicio para los pícaros, desde que nadie controla los desacatos a la ley y a los principios fundamentales de la sociedad política.

El Partido Agrícola ha dado muestras de ser el más ecuánime, el más sereno, el más devoto del orden público, como base del bienestar doméstico y del prestigio externo del país. Nos consta personalmente que su ilustre y, hoy más que nunca, glorioso Jefe, el Lic. Echandi, ha evidenciado su preocupación por la paz de Costa Rica en momentos de graves dificultades para el partido, cuando la indignación pugnaba por convertirse en hechos vindicatorios. Y así fue como en Alajuela, por orden suya, pudimos contribuir a conjurar un sangriento disturbio. Pero todavía en ese día la ley daba un recurso contra el delito: la acción presidencial. Las vías civiles no estaban agotadas, para la reparación del mal. Estaba el Supremo Control del proceso eleccionario que podía imponer su sanción a los transgresores azules y rojos con-

fabulados en las sombras. El domingo la esperanza de ese recurso legal, se desvaneció en el alma de la Nación. El Presidente Acosta ha asegurado que lo hecho por las Juntas de Heredia y de Alajuela es criminal, es ignominioso, pero que él es impotente para enmendarlo.

Acaso el señor Acosta confie demasiado en el espíritu de nuestro partido, y se conduzca únicamente por la insolente actitud de los contrarios. Pero el señor Acosta puede sufrir una sorpresa. Nuestro partido no carece de la virilidad necesaria al reclamo de sus derechos. Nuestro partido es grande, está convencido de su justicia y ha oído de los labios de su Primer Magistrado que se le ha despojado de la victoria por medio de un delito. Esto basta en el alma de las naciones para las grandes tempestades; la conciencia del propio derecho y del ajeno crimen. Son las palabras del Presidente las que justifican la cólera que hoy recorre una por una por una las fibras varoniles de nuestro partido.

Y conste que no es porque nos queden pocas probabilidades de triunfo. No. Pues ninguno de los otros partidos puede vanagloriarse de ventaja alguna sobre nosotros y desde luego, estamos más cerca del Capitolio nosotros que ellos. Es por el interés superior de la Justicia, por la nobleza de la democracia costarricense, por el asco hacia los maquiavelos de trapo sucio que han urdido estas manobras azules y rojas de las Juntas Electorales.

Alguna vez, con vaticinio hoy revalidado por la realidad, dijimos que no nos importaba nada que los jimenistas recobraran el dinero gastado en su propaganda; ni que reiteraran las concesiones que constituyen la prosperidad de sus empresas; que volvieran a dirigir las finanzas nacionales, o las empresas ferrocarrileras del Estado, o adquirir fácilmente el dominio de las tierras fértiles del territorio costarricense. Nada de eso nos importa mucho. Ni siquiera nos inquieta que don Ricardo vuelva a la Presidencia, si arrastra para ello el penacho de su orgullo en el lodazal del bolcheviquismo criollo, porque esta condición sine qua non de ese resurgimiento implica el mazazo mortal para su nombre histórico. No. Lo que nos interesa en esta lucha, es que la patria no se deslustre, es que la democracia, siquiera sea como medio para que se opere la selección de los mejores por sus capacidades y virtudes, siga viviendo en Costa Rica con más vigor y más eficacia. Y en ese sentido, debemos contribuir resueltamente a extrangular todo gesto que tienda a restar brillo y virtud a la República, menguando la confianza que el pueblo ha de sentir por sus hombres, por sus jefes y por sus instituciones.

RICARDO FOURNIER Q.

Envío de los lectores

Las cosas de Julio el Presidente

Los que hemos contemplado las contestaciones del señor Presidente de la República a las quejas de los partidarios del señor Echandi, y los atropellos increíbles a que éstas se han prestado por parte del jimenismo y volismo, esperábamos que al darle cuenta el Jefe Político de Miramar al señor Presidente de la República del saqueo de Cambroner, le hubiera contestado: "No creo que el señor Cambroner sea capaz de esas cosas: pero adviértale que la ley de nuestro país prohíbe esas vainas"; y que al volverle a comunicar aquella autoridad que el hecho se había consumado no obstante las advertencias del señor Presidente, este le hubiera contestado: "si así procedió Cambroner, yo no tengo la culpa pero

que los beneficiados con sus fechorías digan la última palabra respecto a ellas. Eso mismo es lo que don Julio ha dicho al contemplar las barbaridades de las Juntas Provinciales de Alajuela, Heredia y Cartago, les ha advertido todo lo que él ha creído pertinente, pero como las tales Juntas poco caso han hecho a sus advertencias y decretos, integrando el futuro Congreso como les ha venido en gana, el señor Presidente de la República ha dicho: "Yo he agotado los medios, no me han atendido, pues que sea el venidero Congreso el que califique las fechorías de ellos!"

"¡Lo que el zapo andaba buscando!"

Pero en fin, así es Julio el teósofo.

UN OBSERVADOR

LA Sastrería de Montero

Ha sido trasladada al local nuevo de los señores **González Lahamann**

150 varas al Norte del almacén de Steinworth, donde se atiende siempre con esmero a su distinguida clientela.

CONTRA
ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas
Activo Inofensivo
remedio es la

**PIPERACINA
MIDY**

GRANULADA
EFERVESCENTE

El mayor disolvente del
ÁCIDO ÚRICO
porque el mas rico en principio activo.
2 a 4 cucharadas de las de café por día.
Exigir el nombre MIDY para evitar las substituciones

LABORATORIOS MIDY
PARIS

Lea este diario mañana

Galería de Damas Costarricenses

Doña Luisa Alvarado de Rodríguez

NUMERO 8

Por Guillermo Tristán



Fot. Hernández

FE DE BAUTISMO

Diciembre 7 de 1853.—Yo el Presbítero don José María Esquivel. Bauticé solemnemente a Francisca Luisa de la Concepción, hija legítima de los señores don Cruz Alvarado y doña Manuela Carrillo, que nació el 24 de agosto anterior.

Padrinos el señor don Carlos Carrillo y señorita Jacinta Carrillo.

Advertí a los padrinos su obligación y parentesco espiritual.

Lo firmo.—JOSÉ M. ESQUIVEL

Ocupa la distinguida dama doña Luisa Alvarado Carrillo de Rodríguez, a quien hemos de referirnos en estas líneas, uno de los primeros puestos en la sociedad josefina y en la República, puesto que su nombre no solamente se encuentra íntimamente vinculado con las familias que hoy forman lo más sobresaliente del país, sino también por ser la más antigua ex-Presidenta de la República, desde cuya alta posición sembró el bien y extendió su mano benéfica a muchos juares de la patria para ella tan querida.

Una biografía tan hermosa y llena de bellos detalles como la de doña Luisa, no es posible consignarla en el marco estrecho de un periódico, porque además de ser uno de los más distinguidos troncos de la sociedad costarricense, tiene también multitud de detalles que hacen de ella una dama acreedora a la más alta consideración nacional. Dama ilustre, de noble linaje, nació en esta capital el día 24 de agosto de 1853, siendo sus padres el recordado caballero don Cruz Alvarado y la estimable dama doña Manuela Carrillo, viejos progenitores del hogar costarricense.

Fue bautizada el 7 de diciembre del mismo año, según la fe de bautismo existente en los archivos de la parroquia del Carmen y que ahora publicamos.

Efectuó sus estudios en la escuela que en aquella época tenía establecida doña Mercedes de Acuña de Fernández, (madre de don Mauro) de quien guarda muy gratos recuerdos la apreciable dama de la cual ahora nos ocupamos. En aquella modesta escuela adquirió doña Luisa un raudal de conocimientos prácticos para la vida.

Tenía 17 años cuando fue elegida para esposa por el Lic. don José Joaquín Rodríguez, ilustre ex-Presidente de la República, fallecido hace pocos años en esta capital.

El 25 de abril de 1870 la señorita Alvarado Carrillo, recibía el nombre de señora de Rodríguez, y en su hogar, que ha sido modelo, hubo 7 hijos.

LA DESCENDENCIA

Del hogar Rodríguez Alvarado son los hijos siguientes: José Miguel, (fallecido) Manuelita, (esposa de don Rafael Yglesias), Mariano (casado con doña Amalia Piza), María Aurelia (casada con el Lic. don Antonio Vargas Quesada), Enriqueta (casada con el Dr. don Ricardo Kriebel), José Joaquín, (soltero), y Eduardo (soltero).

DEL HOGAR YGLESIAS RODRIGUEZ.—(Don Rafael y doña Manuelita).—Son hijos de este hogar: Luisita, (esposa del señor Conde don Francisco de Tattenbach) Eudoxia (soltera), Bernardo, (casado con doña Clara Booker), Margarita (casada con don Guillermo Esquivel), María de los Angeles, (soltera), Manuel, José María, Rafael, Eduardo y Miguel (solteros).

DEL HOGAR RODRIGUEZ PIZA.—(Don Mariano y doña Amalia).—Son hijos de este hogar, Emilia, Luisita, Mariano Mernaldo y José Alberto.

DEL HOGAR KRIEBEL RODRIGUEZ.—(Don Ricardo y doña Enriqueta).—Son hijos de este hogar, Agnes y Ricardo.

DEL HOGAR YGLESIAS BOOKER.—(Don Bernardo y doña Agnes).—Son hijos de este hogar, Bernardo, José Joaquín, Luis y Clara.

DEL HOGAR ESQUIVEL YGLESIAS.—(Don Guillermo y doña Margarita).—Son hijos de este hogar, Guillermo Rafael, Víctor Manuel y Miguel Narciso.

La descendencia, pues, de la señora Alvarado de Rodríguez es en la actualidad de seis hijos, diez y siete nietos y siete nietas.

LA ACTUACION DE DOÑA LUISA EN LOS TEMPLES

Católica convencida, dispuesta a prestar su contingente en todo lo que se relacione con el mantenimiento de los templos que engalanan hoy la ciudad de San José, ha trabajado eficazmente en la construcción de esos edificios.

En la construcción del templo de la Soledad puso doña Luisa su valioso contingente, figurando como Presidenta General de los turnos que a beneficio de él se hicieron en épocas anteriores. Trabajó activamente en la recolección del dinero para la construcción del bello altar de mármol que engalana hoy este templo, obra de valioso mérito artístico. Obsequió hace ya muchos años el primer traje a la Virgen de Soledad, y regaló en compañía de su esposo, Lic. don José Joaquín Rodríguez, los primeros metros del embaldosado de mármol de este mismo templo.

Pero las actividades de la señora Alvarado de Rodríguez no se concretaron únicamente al templo de la Soledad. También en las parroquias de la

Merced, el Carmen, la Dolores y en la Metropolitana, ha puesto su valioso contingente cuando se le ha solicitado, figurando siempre como presidenta de los turnos y ferias para la recolección de fondos.

Desde el establecimiento de la fiesta anual de la Inmaculada el 8 de diciembre en la Metropolitana, ejerce el cargo de presidenta de este festival, que es de gran solemnidad.

Ejerce también el cargo de Presidenta de la Cofradía del Corazón de María de la parroquia de la Merced, y en este templo ha puesto en los últimos años el valioso contingente

que ha embellecido este edificio que ocupa uno de los primeros puestos de la República.

Ejerció el cargo de Presidenta del Congreso Eucarístico celebrado en esta capital el año de 1913.

SU LABOR EN LA BENEFICENCIA

El nombre de la señorita Luisa Alvarado Carrillo, hoy señora de Rodríguez, le encontramos en el año de 1872 al formarse una junta de señoras, para la fundación de un asilo de niñas desamparadas, el cual

no se lleva a cabo por varias dificultades, pero la actuación de doña Luisa, junto con las demás señoritas y señoras que trabajaban en este sentido, fue de mucho mérito.

En la Sociedad de San Vicente de Paul se le encuentra como socia contribuyente, y luego en el Hospicio de Huérfanos se le tiene como una de sus más entusiastas benefactoras.

De noble corazón y de sentimientos elevados, enjuga las lágrimas de los que sufren y desde la tranquilidad de su hogar donde figuró su esposo en el puesto más elevado de la

FE DE MATRIMONIO

Número 17.—En la ciudad de San José, a veinte y cinco de abril de mil ochocientos setenta. Yo el Presbítero José Cipriano Fuentes, Vicario de este Curato, previa la información de libertad de estado, dispuestas por el Gobierno Eclesiástico las tres amonestaciones prevenidas por el Santo Concilio de Trento, como igualmente el impedimento de consanguinidad en cuarto grado de la línea transversal igual, con que se hallan ligados los contrayentes, desposé y valé en facie eclesiae, al Lic. don José Joaquín Rodríguez, hijo legítimo de don Sebastián Rodríguez y doña Francisca Zeledón con la señorita Luisa Alvarado, hija legítima del Lic. don Cruz Alvarado y doña Manuela Carrillo, feligreses de esta parroquia. Testigos don Carlos Carrillo y doña Eduvigis Alvarado de Mora.

(f).—J. CIPRIANO FUENTES

República, hace el bien sin ostentación, protegiendo al desgraciado y consolando al triste.

Tales son a grandes rasgos los méritos que adornan a la ilustre dama, de que nos ocupamos y a quien el DIARIO DEL COMERCIO, dedica hoy un homenaje sincero y cariñoso que llevará al país el conocimiento de que aún existen esas glorias de la Patria, que aún brillan como estrellas de primera magnitud en la constelación de sus hidalgos hijos.

Diciembre de 1923.



Fot. Hernández

Doña Luisa Alvarado de Rodríguez, su hija doña Manuelita Rodríguez de Yglesias, (esposa de don Rafael Yglesias) su nieta doña Margarita Yglesias de Esquivel, (esposa de don Guillermo Esquivel) y su biznieto el niño Guillermo Esquivel.

En el río Telire pereció ahogado el Rey de Talamanca Tipisin I

El cadáver fue encontrado en un pliyón

Nuestros lectores recordarán que hace pocas semanas estuvo en esta capital el amo y señor de las montañas de Talamanca. Se hospedó en el Colegio Seminario y hasta le hizo una visita al señor Presidente de la República.

Este indio llamado Tipisin I., se hacía pasar como Rey de la Alta Talamanca y como único Emperador de la cordillera volcánica del centro. Era relativamente joven. Muchas veces estuvo en la capital y siempre venía acompañado de sus mujeres, de sus flechas y toda clase de "chécheres".

Siempre se hospedaba en el Colegio Seminario donde él, como todos los nativos, tienen allí un generoso albergue. Esto data desde las peregrinaciones de Monseñor Thiel.

Tipisin era muy valiente, atrevido sin ser temerario, consiguió a raíz de la muerte de su padre llamado Ernati, dominar sus grandes dominios, a donde vivía con cinco mujeres, perros, caballos, amacas, palenques, chicha, etc.

Hace muy poco tiempo, repetimos, estuvo en esta capital y hasta consiguió visitar al señor Presidente de la República a quien le hizo varios obsequios.

Tipisin se dedicaba a la pesca y a la caza. En ambas cosas era un verdadero maestro. Con un arco de flechas conseguía cazar las dantas. Últimamente dispuso ir a Turrialba, saliendo a Chirripó y pasando por Tuis.

Con su morral al hombro y su flecha bien dispuesta, salió una mañana de su palenque. Durante las primeras jornadas no tuvo inconveniente alguno y hasta estuvo hospedado en el rancho de un indio llamado Venancio así les refirió que iba para "afuera", a comprar pólvora.

Dos días después la mujer de Venancio encontró el cadáver de Tipisin en un pliyón del río Telire. Estaba completamente destrozado por los zopilotes y en estado de descomposición terrible. Costó mucho identificarlo. Se cree que muriera ahogado al intentar pasar el río. Los indios sospechan que fue "sopado", es decir, castigado por un enemigo malo, o bien asesinado por un hombre blanco.

Las autoridades de Chirripó conocen de este caso. Allí fue registrada la partida de defunción de S. M. Tipisin I. Rey y señor de la Alta Talamanca.

Paz a sus restos!

Verdadera Agua Mineral Natural de **VICHY ETAT** Manantiales del Estado Francés.

VICHY

COMPRIMIDOS efervescentes en frascos. **VICHY ETAT**

PASTILLAS en cajas metálicas precintadas y selladas. **VICHY ETAT**

SAL **VICHY ETAT**

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Brau de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de

TE, CAFE y Chocolate

Las Hojas de Afeitarse Gillett - Auto Strop - Durham Duplex - Gem, o de cualquier otro aparato, se afilan en la

Cuchillería de Osvado Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE ARTILLERIA

Además un gran surtido de cuchillos de mesa, de acero inoxidable a precios sumamente baratos.

Del correspondiente especial del "Diario del Comercio" en el Salvador

Inauguración de un quinto mercado en la capital salvadoreña.—Nueva instrumentación para la Banda de los Altos Poderes.—El nuevo ferrocarril y carretera a Guatemala.—La pavimentación de las calles de San Salvador.—Paz, orden y trabajo con el actual Gobierno nacional democrático.

San Salvador, 10 de Dic. Bajo los auspicios del Sr. Presidente Quiñones Molina, El Salvador acelera su prosperidad y progreso. En los últimos días de noviembre, se ha inaugurado en San Salvador otro nuevo mercado de casi una manzana, construido de madera y hierro, con todos los adelantos modernos. Cuenta ya San Salvador, con cinco mercados para sus 100 000 habitantes. El nuevo mercado ha sido destinado especialmente, para las verduras y flores y de esta manera, quedarán los otros mercados menos congestionados por exceso de movimiento comercial, que cada día toma mayores proporciones, debido a la paz inalterable que reina actualmente en El Salvador.

Un juego brillante de nueva instrumentación, acaba de llegar procedente de Alemania, para la Banda de los Supremos Poderes. El notable Director Mr. Muller, famoso músico de la alta escuela alemana, está ahora organizando la nueva instrumentación, con la cual, dada la notabilidad de Mr. Muller, se espera obtener un gran mejoramiento en dicha banda orgullo y gloria del pueblo salvadoreño.

Han continuado avanzando los trabajos de ingeniería del P.F. C.C. Internacional, que del Puerto de La Unión, camina para unirse con Puerto Barrios, vía Zacapa, Guatemala. También la carretera de automóviles está funcionando satisfactoriamente, entre San Salvador y la ciudad de Guatemala.

Los trabajos de pavimentación de San Salvador, se trata de llevarlos con mayor rapidez, pues el Presidente Dr. Quiñones, tiene especialísimo interés y empeño en dar fin a esa gran obra antes de terminar su período administrativo, cumpliendo así, con su promesa hecha de servir a su Patria, con los ardores del verdadero patriotismo.

Ed. A. PAVÓN.

En el Variedades

se darán esta noche dos selectas funciones

En su tienda popular a las 7 se exhibirá a 25 céntimos lunetas y 10 céntimos galería la aplaudida película "Los muertos vuelven" que en todas las exhibiciones obtiene calorosos aplausos.

A las 8.30 de la noche se proyectará otra vez a 50 cts. luneta y 15 céntimos galería, la colosal comedia dramática "La ilusión de papá Martín" que tantos aplausos obtuvo la noche del domingo último.

Es una obra altamente sentimental, cuyos protagonistas interpretan magistralmente la eminente actriz Augustina Ralpanitil y el notable actor Francisco Amedio.

CACAO ESPECIAL

De venta donde SARA VÍA Hnos. Marca 150 vrs. S. Hotel Washington

QH

Los Bachilleres graduados en el Instituto de Alajuela



Fot. Hernández

A las 13 h. del domingo en el salón magno del Instituto de Alajuela se efectuó el acto de clausura de este establecimiento en las labores de 1923.

El Instituto de Alajuela es uno de los primeros centros educacionales de la República, en donde se ha llevado a cabo una labor de mérito en beneficio de la juventud de aquella provincia.

Su director don Luis Dobles Segreda y su cuerpo de profesores, pusieron durante el año que termina todo su empeño en la esmerada educación e instrucción de los educandos y han formado un grupo de magníficos ciudadanos, y excelentes mujeres aptas para la lucha por la existencia.

Hemos de llevar nuestra palabra en congratulación

al Sr. Dobles Segreda y sus colaboradores por el éxito que han obtenido durante el año.

Los jóvenes y señoritas que aparecen en el grabado que publicamos, son los siguientes, alumnos distinguidos de aquel centro: Emilio Acosta Carranza, René Aguilar Vargas, Ricardo Arias Bonilla, Alexis Bravo Soto, Franklin de

las Cuevas, Artemida Esquivel Cabezas, Migue González Barquero, Virginia González Sibaja, Herminio Herrera Ramírez, Abel Méndez Artavia, Rosaura Morux Davis, Teresina Ocampo Alfaro, María Teresa Kosabal S., Francisco Ruiz Fernández, Belén Sánchez Naranjo, Hernán Solórzano Hernández, Luz Vargas Ugalde.

Las tropas del Gobierno frente a frente con las huestes de Cambronero quien se encuentra atrincherado en Sardinal

Ya se han registrado tres encuentros de importancia

El General Cabezas y el Coronel Pinaud unen sus tropas para presentar combate de un momento a otro a los alzados

Durante el día de ayer corrieron en la capital las bolas más audaces que pueda imaginarse respecto a los desmanes de Cambronero y su gente. Nuestra información del domingo referente a los escándalos en Miramar, causó sensación en todo el país.

El domingo en la mañana una avanzada del Coronel Pinaud sostuvo una escaramuza con los alzados. El encuentro se verificó cerca del Sardinal, teniendo dos heridos las tropas del Gobierno (ellos son dos muchachos de Cartago) y tres bajas las tropas de Cambronero. Es muy probable que Cambronero haya tenido otros heridos que permanecen en sus trincheras, pues Cambronero se encuentra en el Sardinal, donde es amo y señor.

Las tropas del Coronel Pinaud capturaron al español Villaplaga, a quien se le encontraron unos planes revolucionarios, oro, armas, etc.

También se encuentran prisioneros en la cárcel de Esparta: Gregorio Mora, Antonio Fernández, Rafael Hidalgo, Braña, (orador volista) Isaias Varela, Teodoro Ramírez, Rafael Fernández, Ramón Varela Hidalgo y otras personas más. Los prisioneros pasan de catorce.

Ayer eran esperados en esta capital, pero no llegaron.

Ayer en la madrugada se unieron las tropas del General Cabezas y del Coronel Pinaud, con el fin de avanzar sobre el Sardinal, en donde, como decimos, se encuentra Cambronero. Las tropas del General Cabezas han estado siguiendo a los alzados desde San Miguel, en donde Cambronero asaltó la Agencia de Policía. En el Zapotal

hicieron alto y allí una avanzada tuvo un ligero tiroteo con los sediciosos. La marcha forzada de las tropas a través de las montañas ha sido penosísima. Otro encuentro tuvo lugar en las vecindades del río Aranjuez y se espera que de un momento a otro las tropas del Gobierno le presenten combate a los revoltosos, que hasta la fecha no han

hecho sino volver grupas cada vez que se encuentran con las tropas del Gobierno.

Cambronero continúa haciendo torerías por donde pasa. Cuenta con dinero, algunas armas y un gran número de bestias que ha robado.

Ayer llegó a esta capital el doctor Alvarado, quien se encuentra un poco enfermo. Ese galeno operaba en las fuerzas de Cabezas.

El doctor Moreno Cañas y la Cruz Roja han prestado importantes servicios.

Las tropas del Gobierno no llegaban (a las doce de ayer) a las vecindades del Sardinal. Es muy posible que se verifique en este lugar un encuentro decisivo.

Se espera que Cambronero caiga pronto con sus gentes que están llenas de pánico.

Cambronero se salva milagrosamente.

De fuente oficial se sabe que en el encuentro, entre la avanzada de Pinaud y Cambronero, éste se escapó milagrosamente. Estuvo acorralado por las fuerzas nacionales mucho rato, y pudo salvarse protegido por la obscuridad de la noche caminando a gatas.— ¡Aventura digna de Pancho Villa!

Ayer a las seis de la tarde no tenía nuevas noticias el Ministro de Seguridad.

Cuadro de "Honor"

La conducta de los miembros de las Juntas Electorales de Alajuela y Heredia es criminal, dice el Presidente de la República.

El país debe conocer a esos defraudadores del sufragio popular. Helos aquí, en marco de "Honor":

Alajuela

Luis Montenegro (jimenista.)
Rubén Ledezma (volista.)

Heredia

Dr. Marcos A. Rodríguez (jimenista.)
Eitelberto Martínez (volista.)
Rubén González (jimenista. Destituído por el Presidente de la República.)
Silverio Chaverri (volista. Destituído por el Presidente de la República.)

"Cuando una Junta Electoral faltare al cumplimiento de los deberes que le impone esta Ley, y de ella resultare GRAVE PERJUICIO PARA UNA CAUSA POLÍTICA, incurrirá cada uno de los culpables en la pena de PRESIDIO INTERIOR MENOR en su grado mínimo."

(Artículo 94 de la Ley Electoral.)

TEATRO VARIEDADES

Martes 18 de Dicbre. A las 7 p. m.—A 25 céntimos

Los Muertos Vuelven

A las 8.30 p. m.—Por última vez A 25 céntimos.

La Ilusión del Padre Martín

Teatro América

Martes 18 de Dicbre.

Popular y extraordinaria

Entrada a un colón

grandes actos sensacionales

Richardi-Mirko y Miss Rina

Mañana:

Beneficio de Richardi

Un Colón

Teatro ABELA

Muy pronto se inaugurará con una compañía de primera clase de operetas, dramas y zarzuelas. Se preparan grandiosos estrenos

4 películas por semana

De las casas más acreditadas y con los mejores artistas.

Harold Lloyd, Chaplin, las Tadmedge, Gloria Swanson y Priscilla Dean.

El público debe prepararse para los estupendos espectáculos de este nuevo teatro.

Teatro Moderno

El Colliseo de Moda

Martes 18 de Diciembre

A las 7 p. m.

GRUPOS TELEFONICOS

Entrada \$0.25 — Galería \$0.15

A las 8 y 30 p.m.

Despierta Mujer

Grandioso Exito

A 50 CENTIMOS ENTRADA

TEATRO OLIMPIA

Martes 18 de Dicbre.

Des Grandiosas Funciones

A 25 Céntimos cada una

A las 7 p. m.—Por última vez

la incomparable obra de Jacinto Benavente a 25 céntimos entrada

"Intereses Creados"

A las 8.30 p. m. A 25 céntimos

La preciosa cinta de arte Italiano

El Cinturón de las Amazonas

VISITE LA IMP. MINEVA

Viene de la 1a. página

Don Julio Acosta declara ante 800 ciudadanos que el Partido Agrícola triunfó legalmente

nero y sus hombres; que así como éstos eran perseguidos por fuerzas del Gobierno sin intervención alguna de los Tribunales de Justicia, aquellos deberían ser sometidos a un procedimiento igual; que el abstencionismo tan lamentado por el señor Acosta nacía cabalmente de estos atropellos a la voluntad de los sufragantes, manifestada con toda libertad en los comicios pero pisoteada por las Juntas; y que él, el señor Acosta, habría de empezar por no tener conectado un teléfono oficial con la casa de habitación de cierto director del jimenismo, casa en que todas las noches se reúnen y en donde prepararon sus arterias los líderes de la agrupación azul.

El Presidente Acosta le preguntó que a cuál teléfono oficial se estaba refiriendo, y entonces el señor Trejos le dijo resueltamente que al teléfono oficial que sin derecho alguno tiene en su casa el abogado Buenaventura Casorla.

El Presidente de la República no se defendió de este cargo, aceptando con su silencio que en realidad tiene un hilo telefónico oficial que usa para comunicarse con los jefes del jimenismo.

Al empezar su discurso el señor Trejos quiso contestar a una de sus frases el mandatario, pero don Matías le alegó que lo dejara terminar y que así que hubiese concluido contestara cuanto quisiera.

El Presidente no trató de imponer su criterio y siguió don Matías con su razonado discurso, aplaudido estruendosamente por la concurrencia.

Segunda perorata del señor Acosta

Después de las disertaciones apuntadas volvió don Julio a tomar la palabra, desarrollando temas sentimentales y filosóficos que al caso no venían.

Como manifestara que antes de tomar cualquier medida era bueno que los hombres pidieran consejo a sus mujeres y a sus hijas, una mujer lo interrumpió diciéndole: "Señor Presidente yo soy mujer y le aconsejo a los hombres de mi casa que no se dejen."

Furibundos ataques del Presidente a los periodistas que lo combaten

Antes de terminar su inspirada pieza teosófica dijo el señor Acosta la siguiente frase a la cual contestaremos en nuestra edición de mañana, siéndonos imposible hacerlo hoy por falta de espacio: "LOS ATAQUES QUE ME HACEN LOS PERIODISTAS NADA VALEN, PORQUE ESOS PERIODISTAS VIVEN REVOLCÁNDOSE EN EL CHARCO, EN EL ESTERCOLERO DE SU IGNORANCIA".

Palabras salidas de la boca de todo un señor Presidente a quien siempre se ha combatido CON RAZONES, y que sigue las doctrinas mansas y fraternales predicadas por los venerables maestros de sabiduría!

Los manifestantes siguieron en compacto desfile a la casa del Lic. don Alberto Echandi

Cuando dió fin a sus palabras el mandatario le manifestó su agradecimiento en nombre de los concurrentes el Lic. don Asdrúbal Villalobos, dando por terminado el acto.

Agradecimiento por sus francas declaraciones en que hizo resaltar el crimen ignominioso de las Juntas de Alajuela y Heredia. Agradecimiento por haber dicho que los 22 diputados Agrícolas están legítimamente electos. Agradecimiento porque al ser lanzado un viva a esos 22 padres conscritos, el Presidente de la República, con la mano puesta sobre el corazón no titubeó en contestarlo. Agradecimiento, en una palabra, porque el Jefe del Poder Ejecutivo declaró ante la faz de la nación que el Partido Agrícola es el único victorioso, y pueden, en consecuencia, los 27.000 agrícolas hacer que se respeten sus legítimos derechos.

Al iniciarse el desfile rumbo a la casa del Lic. Echandi, muchos dijeron a don Julio que se amarrara los pantalones.

La multitud vitoreó al candidato del Partido cuando éste se presentó lleno de serenidad ante ella.

Desde el corredor dirigieron la palabra a la numerosa concurrencia el Dr. don Francisco Cordero, don Marco Tulio Sáenz y el Lic. Echandi, de cuyas frases tomamos la última que a la letra dice:

"Hemos triunfado legalmente. Así lo declara el Primer Magistrado de la República. Pues bien: si hay justicia en el cielo hay también hombres en la tierra, quienes lucharán para que se respete la voluntad del pueblo."

Subió por último a la tribuna don Vicente Sáenz, quien en pocas palabras hizo resaltar la ligereza del Presidente Acosta al decir lo que dijo de los periodistas, cuando a él varias veces lo habían felicitado ese gobernante y alguno de sus ministros, por editoriales suyos que con justicia favorecían determinados actos del Gobierno. Pero—manifestó—así son estos hombres. Quien con razón alguna vez los aplaude en su periódico es un sabio, es un grande y justiciero periodista. Pero librélo Dios de censurarlos—también con razón—porque entonces lo declaran ignorante o perverso.

Terminó afirmando que conserva en su poder tarjetas oficiales de caluroso elogio, y refiriéndose a la situación del Partido, al proceder de las Juntas y a la actitud incolora y desabrida del Presidente Acosta.

Comentario

Somos los primeros en reconocer que el Presidente Acosta ha dado una alta prueba de republicanismio saliendo a discutir con el pueblo como lo hizo el domingo próximo pasado. Su actitud merece pues un elogio, así como la serenidad que demostró al ser interrumpido, aunque respetuosamente, por quienes lo escuchaban.

Pero con estos gestos democráticos en horas de trascendental importancia para la República nada se gana. Habría sido preferible no haber dado lugar a este doloroso espectáculo en que el primer magistrado de la nación tuvo que oír fuertes censuras, por su débil voluntad para reprimir los graves delitos que con el sufragio se cometieron.

Y eso se hubiere evitado y el Presidente no habría tenido que someterse a lo que el domingo se sometió, si él (que muy a tiempo fué advertido de lo que iba a suceder) decide cortar enérgicamente por lo sano.

Lo demás, la pusilanidad sin precedentes de este Jefe del Estado, no necesita comentarios. Con sus palabras lo ha dicho todo: "Las Juntas Provinciales de Alajuela y Heredia incurrieron en grave, en gravísimo delito, pero yo nada puedo hacer contra el crimen porque detesto la tiranía". ¡Habrás visto! ¡Reprimir el crimen es ser tirano! ¡Que Dios proteja por muchos años a don Julio Acosta!

Alianza de Inglaterra, España e Italia contra Francia. En Honduras se descubre un complot revolucionario

Monstruo prehistórico

Sydney 17.—El buque de guerra "Geranium" ocupado en vigilar la costa de Darwin, descubrió los restos de un monstruo prehistórico, identificado como un ictiosaurio. Los hombres de ciencia alegan que el descubrimiento abre una nueva era en las investigaciones científicas.

Muerte misteriosa de un hijo de León Daudet

París, 17.—En muchos años París no había experimentado una sensación comparable a la que le ha producido la muerte del joven de catorce años, Felipe Daudet, quien murió en el hospital hace varios días, por efecto de una herida recibida en un automóvil de alquiler. El Jefe realista León Daudet insiste en que su hijo fue asesinado mediante un complot. El procurador general asevera que se ha establecido, sin duda alguna, que se trata de un suicidio. Se espera que el padre presente hoy acusación formal.

Italia y la cuestión de Tánger

París, 17.—El rechazo de la demanda de Italia de verse representada en la Conferencia de Tánger, que se supo hace unas semanas, fue anunciada oficialmente hoy en una nota cuidadosamente redactada, y evidentemente encaminada a evitarse en lo posible el herir los sentimientos de Italia.

Se descubre un complot revolucionario en Honduras

Amapala, 17.—Lo que se considera como el comienzo de una revolución, se frustró cuando las tropas del gobierno descubrieron, cerca de la Unión, a 21 millas al sur de aquí, un cargamento de municiones conteniendo muchos miles de rollos de munición y 1,200 rifles de viejo estilo belga.

Impone el Gobierno la censura

Nueva York, 14.—Las compañías locales de telégrafo y cable han anunciado que el Gobierno mexicano ha impuesto estricta censura a todos los mensajes en lenguaje corriente y también ha prohibido todos los mensajes telegráficos en clave de y para México, vía Galveston.

En París se anuncia que Londres planea una alianza hostil con España e Italia

París, 17.—Según una información sensacional publicada hoy por el diario *Journée Industrielle*, la Gran Bretaña planea la concertación de una alianza con España e Italia, para formar un círculo hostil en torno a Francia, en análoga forma a como ésta ha rodeado ofensivamente a Alemania por medio de sus alianzas ya concertadas con Bélgica, Polonia y las naciones balcánicas de la "pequeña entente".

Nota.—Esta sensacional información francesa demuestra—sin que pueda, naturalmente, saberse lo que haya de exacto en ella—que Francia sigue con atención excepcional las conferencias de los reyes Alfonso y Victor Manuel, y de los jefes de sus gobiernos, en Roma. Es indudable que entre el Sr. Mussolini y el General Primo de Rivera, como revela abiertamente la prensa italiana, se han abordado todos los problemas internacionales españoles e italianos. Que no existe incompatibilidad de intereses entre los dos países es evidente, que puede crearse un sincero sentimiento de confraternidad es indiscutible; que ambas naciones beneficiarían de la unión, que robustecería automáticamente su posición en Europa frente a las imposiciones extrañas, es un hecho.

The Royal Bank of Canada

Avisa al público que desde el 5 de agosto del corriente año no tiene ninguna agencia ni correspondal en Puntarenas, Limón o en alguna otra ciudad de la República fuera de San José.

EL ADMINISTRADOR

Lea el diario de mañana

COMO

AGRADECIMIENTO

ASU FINA CLIENTELA

EL

CHIC de PARIS

Algo más respecto del robo en el Juzgado Primero Civil

Conversando ayer con un caballero amigo nuestro respecto del robo efectuado hace pocos días en el Juzgado 1º Civil de esta ciudad, nos decía que no era considerable como se ha publicado. Lo robado son dos giros que pertenecen al Alcalde y Secretario de Tarrszú y suman apenas \$ 230. El caso se tramita con mucha actividad. Así pues, no es cosa para alarmarse ni nada por el estilo.

MARMOLERIA

M. VILLALTA E HIJOS

San José, Costa Rica - Pietrasanta, Italia

Contando en nuestro Laboratorio con gran variedad de artísticas obras últimamente importadas, es nuestro interés que nos visite, no dudando se animará a confiar en nuestros trabajos.

HA DECIDIDO Agasajarla Con regalos de Navidad

Si se prefiere a dichos regalos, unas buenas rebajas sobre cualquier artículo serán concedidas igualmente

Don Ricardo en la Casa Presidencial

Ayer estuvo el Candidato derrotado, señor Jiménez, conferenciando con el Presidente Acosta. Fué a manifestarle que de ninguna manera ni por ningún motivo hará pactos ni combinaciones con el General Volio. ¿Y por qué habrá ido a comunicarle eso don Ricardo al Presidente Acosta?

EN CORONADO vendo una finca de nuevo manzanas, sembrada de café, plátanos, caña y potrero, muy buenas tierras para agricultura. Buena casa de maderas.—Entenderse con Horacio Méndez en la misma.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Solo en VERME-OL

BOTICA ESPECIAL

CARTA ABIERTA

Al Sr. Presidente de la República

Señor:

En mi doble carácter de ciudadano en ejercicio y de miembro del Partido Agrícola, y por mi propia cuenta, vengo a presentar ante usted el presente pliego de reparos al reclamo que el Lic. don Arturo Volio, en su calidad de miembro del Partido Republicano, puso en sus manos.

El Lic. Volio hace observaciones al decreto de 28 de noviembre último que reglamenta la forma en que debe hacerse el escrutinio. La ley electoral, en ninguno de sus artículos establece el sistema, o mejor dicho el orden en que deban efectuarse los escrutinios; y bien se podía comenzar a contar los votos por cualquier cantón; o bien mezclar la papeletas e irlos contando conforme aparecieran, como quien saca las bolillas de un barril de lotería, hasta se podrían hacer tres grupos y comenzar a contar por cualquiera de ellos; pero atendiendo a un mandato de la ley, ninguno de estos procedimientos puede ponerse en práctica, puesto que el art. 45 de la ley citada dice: "El Presidente de la Junta leerá en alta voz cada papeleta por separado; uno de los miembros de la Junta hará de escrutador computando los votos y el otro llevará el cotejo del libro de votaciones con las papeletas, y acto continuo o simultáneamente si fuese posible, se levantará el acta respectiva".

Para proceder conforme al espíritu de la ley, sería esta la única manera de llevar a cabo el escrutinio; y ya que el legislador olvidó o pretendió olvidar detalles muy importantes de la organización de este acto; se impone la necesidad de sistematizarlo ya en una forma o en otra, pero que sirva de pauta en todas las mesas, evitando así, que el silencio de la ley a este respecto, sirva a los politicistas de pacotilla, poco escrupulosos en sus manejos, como puerta secreta, para entrar y salir a su antojo, sin ser visto.

Y a subsanar esta deficiencia, me imagino, viene el decreto del 28 del corriente, decreto completamente legal, por más que le pese al Lic. Volio, puesto que usted se apoya en la parte final del art. 103 de la Ley Electoral: "A falta de disposición en los casos no previstos que ocurran, es atribución privativa del Sr. Presidente de la República, determinar el medio de suplir la deficiencia, dentro del espíritu de justicia, orden y libertad que debe siempre informar los actos oficiales."

El Lic. Volio apunta una grave deficiencia en la ley citada, cuando dice que no habiendo limitaciones en la forma de hacer el escrutinio, las juntas tienen perfecto derecho a usar de toda su discreción en este acto—Y vea el Sr. Volio, si tal cosa es efectivamente una deficiencia, cuando ha sido posible que una Junta integrada por tres personas de distinta filiación política, dos de los cuales se entienden, hayan declarado electo como diputado suplente a un ciudadano que recibió menos votos en su provincia que el otro aspirante.

Si esto no es una deficiencia, habrá que llamarlo de otra manera—Y el art. 103 faculta a usted para "suplir las deficiencias".

Bien intencionado y dentro de la ley, estuvo usted, Sr. Presidente, al reglamentar la forma como debía hacerse el escrutinio; pero el desacato a su autoridad ha creado una situación, cuyas consecuencias no sabemos todavía cuales serán, ni hasta donde afectarán la paz de la república.

La Junta de Alajuela se declaró en rebeldía, mejor dicho, los señores Montenegro y Ledesma pasaron sobre la ley, sobre el decreto del Ejecutivo, y declararon electo al ciudadano Hormidas Araya, quien obtuvo muchos cientos de votos menos que el Sr. Orlich, con el agravante de que la mayor parte de las papeletas jimenistas que ostentaban el nombre del Sr. Araya, habían sido mutiladas, en San Ramón, hecho que pude presenciar desde mi silla de fiscal en la mesa principal de aquella ciudad.

Están pues los Sres. Montenegro y Ledesma dentro del caso que contempla el art. 94 de la Ley Electoral: "Cuándo una Junta Electoral faltare al cumplimiento de los deberes que les impone esta Ley, y de ello resultare grave perjuicio para una causa política, incurrirá cada uno de los culpables en la pena de presidio interior menor en su agrado mínimo."

El Lic. Volio estima que la aplicación del decreto de 28 de noviembre es una iniquidad y cita el caso de que el Partido Agrícola llevó a las mesas electorales de Alajuela unos 7660 votos y el Republicano unos 5014, y muy ingenuamente opina que teniendo en cuenta que el primer suplente habrá de ser desde el principio diputado propietario, serán seis los propietarios por Alajuela a elegir; y que habiendo votado 15943

ciudadanos, dividiendo esta cifra por seis, tendremos un cociente de 2657.

En primer lugar, no puede el Lic. Volio, hacer semejante cálculo desde el punto de vista legal, puesto que el Art. 45 de la ya citada Ley dice: "La Junta fijará previamente el cociente electoral, contando la totalidad de los votos y dividiendo el número de éstos por el número de funcionarios propietarios que se trate de elegir; así se fijará el cociente que se requiere para la elección de propietarios. Igual procedimiento se practicará por separado para determinar el cociente necesario respecto de los suplentes".

De lo que resulta que el cociente para propietario en Alajuela sería de 3188 votos y el de suplente 3985; es decir se necesita obtener 797 votos más para declarar electo al primer suplente que al primer propietario.

El Partido Agrícola obtuvo tres diputados propietarios en esta forma: dos por cociente empleando en ellos 6376 votos quedándole un sobrante de 1284 votos. En cambio, el Republicano sacó uno por cociente y le restaron 1826 votos, y el Reformista que alcanzó a un total de 3269 votos, eligió un diputado quedándole un saldo de 811 votos.

Y al tenor del final del Art. 45 de la Ley se declaró electo el diputado que faltaba, adjudicándosele al partido que mayor número de votos había obtenido en la elección; en este caso al Agrícola.

Ahora tenemos el caso del Primer Suplente. El cociente es de 3985 votos. Votaron por él, por parte del echandismo 7660 ciudadanos y por parte del jimenismo 5014. Siguiendo el mismo sistema de escrutinio que para los propietarios, el echandismo obtiene el 1er. suplente y un saldo de 3675 votos, el jimenismo el 2.º y un resto de 1020 votos, y considerando que el partido mayor es el Agrícola, y de acuerdo con la Ley, se le adjudican los otros dos suplentes que no obtuvieron cociente.

Bien sabe el señor Volio que la circunstancia de coincidir la elección de suplentes con la llegada forzosa del primero de ellos al Congreso no es razón lógica ni legal para considerarlo como propietario en el momento del escrutinio, sumándose como tal para los efectos del cociente.

No es culpa de nadie que el 1er. suplente entre a fungir desde el 1.º de mayo como propietario y que venga a reemplazar a un diputado de filiación agrícola, quien a su vez era el suplente de un propietario, que ha sido uno de los elementos dirigentes del Partido Agrícola en esta campaña.

Yo quisiera saber cuál sería la tesis del Lic. Volio si en vez de cuatro suplentes, se tratase de elegir solamente uno, y este ciudadano tuviese que entrar inmediatamente como propietario.

Según el Art. 44 de la Ley el sistema de mayoría relativa se practicará para la elección de diputados y municipales, si los que se van a elegir no pasan de dos. De acuerdo con este Art., el suplente único del ejemplo a que me refiero, pertenecería al Partido Agrícola puesto que nuestros votos ascendieron a 7660 contra 5014 jimenistas, y siete mil y pico constituyen mayoría relativa sobre cinco mil, salvo el mejor criterio del Lic. Volio.

Si por otro lado, quisiéramos ser consecuentes con la tesis del Lic. Volio, de considerar al primer suplente como propietario, teniendo entonces seis propietarios a elegir, el cociente sería según las pretensiones jimenistas de 2657. El resultado del escrutinio con esta base habría sido el siguiente:

Partido Agrícola	obtuvo	7660	votos	(coc. elec. 2657)	2	dip.
" Jimenista "	"	5014	"	"	2657	1
" Reformista "	"	3266	"	"	2657	1

quedándose los siguientes residuos respectivamente: 2346, 2461 y 612.

Se han elegido cuatro diputados, son seis los que se ha de elegir; faltan dos; los que siguiendo el precepto de la Ley en el Art. 45 se deben adjudicar al partido que mayor votos hubiese obtenido. Por consiguiente serían del Partido Agrícola; nos daría un total de cuatro diputados propietarios; o sea tres propietarios y el primer suplente; que viene a ser lo que legalmente nos pertenece.

El triunfo del Partido Agrícola en Alajuela es tan categórico, y tan terminante, que los argumentos sofisticados de los politiqueros de oficio, en vez de enpañarlo, le dan mayor brillo y claridad, formando a su alrededor una aureola que lo hace fulgurar con brillantez que ciega a sus enemigos. Soy del Sr. Presidente muy respetuosamente atto. S. S. y afmo. amigo,

Ricardo Villafranca

Envío

Acto de incultura en el Colegio Superior de Señoritas

La señorita de Mezerville confiando en la pretendida cultura del feo sexo nativo y principalmente en los que nos hemos empeñado en llamar de la alta sociedad, organizó un baile que se efectuó en el salón de gimnasia de ese centro de cultura el viernes pasado durante las primeras horas de la noche.

La concurrencia fue crecida y a pesar de la vigilancia policiaca y de las porteras etc., del plantel, muchos jóvenes forzaron ventanas, engañaron a la policía y se saltaron las tapias del Colegio para poder participar del baile.

Terminada la fiesta, los jóvenes se agruparon a recibir sus sombreros. Es penoso declarar que los que formaron el desorden fueron los jóvenes de la llamada crema de la sociedad. No hubo manera de poder poner en ítea a la juventud, a pesar de las súplicas del Sr. Ministro de Educación Pública y profesores del plantel. Si la policía hubiese cumplido el orden de uno de los profesores de dar cincha a los insolentes, todo se hubiese arreglado. Muchos jóvenes marcharon a sus casas sin sombrero y quedaron en el cuarto muchos de paja en mal estado.

La señorita de Mezerville, altamente disgustada, manifestó que sería la última fiesta de esa naturaleza que se daría en aquel plantel y que de efectuarse otra se excluiría el sexo feo, por lo menos a los jóvenes.

MBPHISTO.

Richardi y Mirko estarán esta noche en el America

una soberbia función popular a un colón. Beneficio de Richardi. Desaparición de la señorita Amparo Alvarado

Para la cual ambos artistas reyes de la variedad han seleccionado lo mejor de sus repertorios.

Richardi, hará nuevos juegos de escamoteo y prestidigitación y presentará otra vez el emocionantísimo espectáculo de ilusionismo "La mujer serruchada" que tanta impresión produjo el sábado último.

Mirko, cantará nuevos cuartetos y tonadillas en sus estupendas creaciones de tipos femeninos.

Mañana miércoles, Richardi celebrará su función de honor y beneficio, cediendo un tanto por ciento al Pan de los Pobres, y presentando el famoso experimento de la desaparición de una señorita, que realizará con la señorita Amparo Alvarado que se ha prestado galantemente, dado el benéfico objeto a que se dedicará parte de su producción.

El Teatro Olimpia

El domingo por la noche y ayer lunes dieron función en este hermoso salón los famosos Hawaianos siendo ovacionados todo el tiempo que estuvieron en escena, sobre todo los dos que tocan la guitarra Hawaiana, y las tres lindas muchachas quienes tuvieron que bisar cada número que hicieron.

Para el jueves nos prepara el amigo Azuola una verdadera sorpresa. En combinación con una linda cinta trabajará una coupletista nacional recién llegada de Sud América.

Se compra EL DIARIO DEL COMERCIO del martes 4 del presente a ₡ 0.25 cada uno

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11:30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Aviso Importante

AL PUBLICO

Se previene al público que, al recibir billetes de banco, se abstenga de aceptar aquellos formados con dos pedazos de diferentes numeraciones, unidos con una tira de papel. Examinense pues, los billetes remendados y véase que ambos pedazos tengan el mismo número.

BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA.
San José, Diciembre 4 de 1923.

MARMOLERIA
de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito, bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante la famosa casa del Profesor Frohll, de Carara, Italia.—Imperta las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pilas
Calle del Cementerio.

De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y anunciantes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

Los suscritores de los lugares en que no hay agentes deben pagar por adelantado el servicio que tienen.

ORTIZ

JOYERO CHIC

Grandes Novedades

La recepción de la boda Hutt-Gil

Gran parte de todo lo que integra nuestra alta sociedad se dio cita la noche del sábado pasado en la residencia de don Víctor Céspedes y su señora esposa doña Ernestina Mac Adam, para asistir al matrimonio del señor don Eduardo Hutt y la señorita Clarita Gil Mac Adam.

La simpatía y el cariño que los jóvenes desposados tienen en nuestra sociedad fue demostrado no solamente con la numerosa concurrencia que llenó los amplios salones, sino también con el gran número de hermosas flores y valiosos regalos que fueron enviados a la hoy señora Gil de Hutt.

El adorno floral

Todas las dependencias fueron decoradas con cordones de flores por el conocido floricultor Mr. W. C. Clausen. La sala donde se efectuó la ceremonia lucía una hermosa estrella de albas flores de la que pendían cordones de flores que terminaban en los ángulos.

Las cestas eran tan numerosas que las dependencias del Hotel Metrópoli fueron insuficientes para contenerlas y hubo que colocar las en los departamentos interiores no destinados para el público. Entre las cartulinas anotamos las siguientes:

Alberto Echandi y señora, Parson Pertuz y señora, Jorge Tristán, Virgilio Calvo Brenes y señora, Ricardo Steinworth, Wenceslao del Barco y señora, Enrique v. de Rey, Miguel Cárdenas H., Roberto Hernández G., Hernán Carmiol y señora, Elisa V. del Barco e hijos, Juan Hernández Esquivel y hermana, Marco Tulio Fonseca y señora, José J. Ruiz, Arthur Wolf, Luis Carazo G., Karo Fabián, Luz Roibe y Hnos., Max Koberg, señora e hija, Hal Meckbel y señora, Amadeo Vargas y señora, C. Manuel Pacheco Ch., Jacinto P. Arango, Rafael Martínez y señora, Fausto Calderón S. y señora, Víctor V. rgas Quesada y señora, Carlos F. Wehmezer, Víctor Fabián, señora, e hijos, Marco A. Madrid, Henry Gay Laprade, Rinaldo Bolaños Meza, señora y fam., Carlos Pacheco señora y fam., José Francisco Robert y señora, Abigail Crvah Santos, Calixto Fábrega de la Guardia, D. Castro Carazo, Carlos E. Pacheco, Pablo Pacheco, José María Plaud y señora, Teresa v. de Dent e hijos, Alberto Chacón C., L. V. Anzola y señora, M. W. Clausen, señora y fam., Alberto Brenes y señora, Sergio Fallas, Guillermo Echandi, Dr. Federico Carlos Alvarado y señora, Rogelio Volle, Hernán A. Hens y señora, Wilhelm Mufar y señora, Humberto González R. y señora, José María Macaya L., Francisco Mayorga Rivas y señora, Pedro Madrid, Albino Villalobos V., señora y fam., Clemente Rodríguez B. y señora, José Pablo Garza y señora, Cruz Rojas B. y hnos., Manuel Carazo y Leocadio Larrad.

La joven desposada

Vestía la joven prometida un valioso traje de seda blanco, confeccionado con los últimos diseños de París, de corte sencillo, la falda adornada con finos cordones de azahares cubierta en la parte de atrás por la cola formada de finísimo encaje bordado.

La recepción

A las 9 de la noche, los jóvenes desposados recibieron la bendición matrimonial del Presbítero don Francisco Schmitz, y después de las con gratulaciones se inició la espléndida recepción que terminó hasta después de la media noche.

Los concurrentes fueron físimamente obsequiados con champaña, cerveza, helados pastas, empanerados, confituras, etc, etc.

Una magnífica orquesta dirigida por el Maestro Jiménez Rojas, ejecutó un selecto programa musical, entregándose la mayoría de los concurrentes al baile, en los espaciosos salones del Hotel Metrópoli.

Los regalos

En uno de los apartamentos se encontraban a la vista de los concurrentes los obsequios enviados a la señora Gil de Hutt como recuerdo de su día de bodas, entre los cuales anotamos las cartulinas siguientes:

Alhajas y dinero

Víctor Céspedes y Sra. Juan Dent y Sra., Alberto Hutt, Carlos Salazar Ch., Augusto Hutt y Sra., Rosa Quirós Palma, Jorge Fonseca D. y Sra., Miguel Cárdenas y Sra. Enrique Mac. Adam, Ada Gil P., González y Hermanos.

Objetos de plata

Federico Sauter y Sra., José F. Salazar y Sra., Amalia Solórzano, J. Gil Mayorca, Juan José Herrero, Próspero Gómez U. y Sra., Tito Chaverri y Sra., Rodolfo Gil T., J. Joaquín Rodríguez, Gonzalo Chacón T. y Sra., Antonio Sobrado G. y Sra., Antonio Bazo J. y familia, E. Adolfo Prado y Sra., Rafael Yglesias C. y Sra., Rosa, Amelia y Ana Castillo, Ana F. v. de Rodríguez, Roberto Quesada J., Ricardo Morales y Sra., Julio Sánchez Sra. y familia, Octavio Williams y Sra., Angélica Echaverría, Franz Amcheln, José Sauter y Sra., Oscar Pacheco y Sra., Mateo Fournier y Sra., Miguel Herrero y Sra., Arturo Faith y Sra., Carlos Orozco Castro, Miguel Reyes G. y Sra., Sergio Carballo y Sra., Carlos Agullar D., Vitalla Madrigal y hermanas, María del Rosario Canald, Carlos Salazar G. y Sra.

Menaje de casa

Víctor Mata D., Olga Hutt, Guillermo Scriba e hijos, Reinaldo Jiménez y Sra., Bertha Gommert, W. Lehmann y Sra., Jorge Castro Garza, Cipriano Guell Sra. y familia, Fernando Streber y Sra., Carlos Esquivel v. y Sra., Angela Pacheco Z. y hermanas, Roberto Mora Gil, Arthur F. Vincent y Sra., Otto Hutt Ch., Luis Robert y Sra., Manuel A. Guevara y Sra., Clara Violeta D. Maduro, Wilhelm Peters, Carlos González y Sra., Amperó Alvarado R., Ada Hutt, María Stella Hutt, Emma Hutt, Ernesto Castagnaro y Sra., Abel Chaverri y Sra., José Díaz Z., Sra. y familia, Carmen Castro C., Jorge Hutt, Roberto Gil Mc. Adam.

Adornos

Anita Tristán, Angela H. de Jiménez, Ernesto Bizo y Aranjuez.

Maldades

de unos rapaces

Para picardías y maldades los chicos. Entre las muchas que causan diariamente figura un daño hecho en el Parque de la Dolorosa donde rompieron varias columnas. Son verdaderamente censurables estos abusos y deberían de ser castigados con rigor.

Escandaloso robo en la casa del Lic. Lara

Anteayer fue cometido un escandaloso robo en la casa de habitación del Lic. don Carlos Lara. Un individuo bastante llano y atrevido se introdujo en la casa por una ventana y se llevó valiosas prendas. Cuando pretendía salir fue sorprendido por don Carlos quien le hizo varios disparos sin lograr herirlo. Se tienen sospechas de que sea el mismo sujeto que hace poco se introdujo en la casa de don Fernando Piza.

Los detectives conocen del asunto.

Robo de unas vacas

Ha sido cometido en esta ciudad un gran robo de ganado en daño de un agricultor muy rico. Del caso conocen dos detectives quienes tienen una buena pista entre manos.

Sra., María Stella Hutt, Carlota v. de Cantillano e hijas, Basilla de Vega, Niños Tristán Castro, Carmen Arce M., Lucía Arce M., Oscar y Mirreya Vargas B., Elena Bustamante M., Angélica Bustamante M., Alberto Deer y Sra., Méilda León, María A. de Gil, Carlos Federfeld, Rosa María González, Lola v. de González, Lidia María Viquez, Santiago Rodríguez V. y Sra., Felipe Madrigal Sra. y familia, Orlando y Telma Rodríguez, Lola Muñoz, Ermida e Irma Gallegos, Victoria de Van Huffel, Eduardo Pournier y Sra. A. de la de Arlas e hijas, Gonzalo Ramírez A., Guillermina Bello, Luz Blanco C. y hermanas.

Cristalería y loza

José Dolores Solera y Sra., Víctor M. Quesada y familia, Rafael Salas M. y Sra., Carlos D. Díaz y Sra., Alberto Cárdenas Mc. Adam, Porfirio Morera y Sra., John M. Keith Jr., Alberto Chaverri A. y Sra., José Pagés y Sra. Miguel Mora y Sra.

Objetos de tocador

Hermógenes Rodríguez F., Angela Céspedes, María Isabel Solórzano, Guillermo Tristán e hijo, M. A. Castro Gamboa y Sra.

Objetos de uso personal

María Cristina Castro Gamboa, Reinaldo y Sra., Clima Pérez y Sra., Gonzalo Lizano y Sra., Nora de Lizano R.

En viaje de bodas

Los nuevos esposos salieron a las 11 y media de la noche para Cartago en viaje de bodas de donde regresarán a fines de esta semana para fijar su residencia en esta capital, en el barrio de

Teatro Moderno



FLORENCE VIDOR

IN WOMAN, WAKE UP!

Despierta, Mujer

la sublime película que tanto éxito tuvo la noche de su estreno, se reprisará esta noche en el Moderno

Hoy a las 8.30 a solicitud de muchas personas que no lograron entrada en la noche de su estreno, se reprisa esta noche a \$0.50. DESPIERTA MUJER. Muy poco pagar, por cierto, si se toma en cuenta que es una de las mejores cintas llegadas a este país, y que encierra una gran lección para los matrimonios que viven en desacuerdo por la supremacía del marido.

Desde épocas remotas la mujer ha ocupado un sitio inferior al del hombre sin que haya hecho nada notable para le-

vantar su posición: en el siglo de la luz eso no tiene razón de ser; la mujer es un ser dotado de brillante inteligencia y lleva la ventaja de tener un espíritu de delicadeza superior al hombre.

Por eso debe reaccionar y exigir la igualdad con los derechos del Rey de la Creación.

A las 7 CRUCES TELEFÓNICAS, cinta de argumento divertido por la graciosa estrella Gladys Walton.

Jueves, estreno de una película sensacional: EL HORNO DE LA VIDA.

Captura de un contrabando

El Resguardo Fiscal de esta ciudad aprehendió una fábrica de licor clandestino en los alrededores de la capital. El interesado es un pobre labriego padre de una familia muy numerosa y tenía su alambique en el recodo de un río.

Pida precios para su trabajo tipográfico a la MINERVA

VALDA

UNA PASTILLA VALDA EN LA BOCA ES UNA GARANTÍA DE PRESERVACION

de las afecciones de la Garganta, Corizas, Ronqueras, Resfriados, Bronquitis, etc.

ES LA DESAPARICION INSTANTANEA

de la sofocación, accesos de Asma, etc.

ES LA RAPIDA CURACION

de todas las enfermedades del pecho

ADVERTENCIA IMPORTANTÍSIMA

PEDIR, EXIGIR

en todas las farmacias

LAS LEGÍTIMAS PASTILLAS VALDA

que son ÚNICAMENTE las que se venden en CAJAS con el nombre

VALDA

en la tapa.

SE VENDEN

en todas las farmacias y droguerías

VALDA

COLEGIO POLITÉCNICO COMERCIAL

SAN JOSE, COSTA RICA

Instrucción Superior

Curso de 1924

ASIGNATURAS COMERCIALES IDIOMAS, ENSEÑANZA PERSONAL

ESCUELA POSTAL

Enseñanza por correo. Ud. puede estudiar a las horas que pueda y en cualquier lugar de la República en que se encuentre.

Pague lo que pueda. Aprenda lo que quiere. Si al terminar el Curso no está satisfecho exija devolución de su dinero.

DIRECTOR:

JUAN FERNANDEZ MORUA

AUDITOR PÚBLICO, San José

Pida Prospectos

Pulperos: Al lado Sur del centro de Mercado, al final de la hilera izquierda de tramos, está el tram de TEJADA donde encontraréis puros de perilla de 2 por 5 céntimos que venden porcientos o por miles

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

El Nuevo Almacén de Octavio A Fayad
 Azba de recibir las famosas CAJAS de hierro marca The Mosler Safe Co. 50 varas al Oeste del Banco Internacional.

SE ALQUILA casa a 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

EXTRANJERO. - Regularmente instruido desea trabajar en cualquier empresa comercial o industrial. - Ofrece referencias, dirigir se apartado 341. - San José

COÑAC PAILLOUD. Tres Estrellas. Se vende en aduana a precio de factura 6 cajas. - Entenderse en esta administración.

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

ELECTRICIDAD ES VIDA. - Del modo con el cual se proporciona la electricidad animal en el organismo la SALUD: del modo con el cual la mujer proporciona la electricidad a su producto una generación más sana o menos. Por esto mucha debemos al Dr. A. Maggiorani por haber reducido, mediante la hidro electro terapia, los vómitos incoercibles, como se vió en Cometa Inglesa en estado grave con vómitos hasta de sangre con solo un baño hidro termo eléctrico fué curado en Angela Amighetti con un baño curada de los vómitos y de la estitúquez, así por los vómitos mantenidos por doce días con grande debilidad en Elisa Cascaete; y ahora así con la electricidad introducida por el estómago. Lo que prepara la Regeneración Sanitaria de la Raza Humana.

BENEFICIADORES: pidan precios de sacos para café, escobas, palas para patio. Aceites y grasas para máquinas. W. Steinvorth y Hnos. suc.

COMERCIANTE. - Vendemos fósforos más baratos que el gobierno. W. Steinvorth y Hno. Suc.

FOSFOROS DRAGON a \$ 72.00 lata. Sacos café pergamino 170.00 el ciento. Sacos café oro 160.00 el ciento. - Almacén W. STEINVORTH & HNO., Sucesores.

"AMARO". - Cigarro Americano. El único en papel amarillo. Tabaco seleccionado. Pruébalo y quedará satisfecho. Es el cigarrillo de moda. Pídalo en todas partes.

AGRICULTORES. - Ofrecemos: Cemento Alsen, Hierro para techo, Alambre para cercas, Palas, Cuchillos Pinturas, Aceites, Grasas, Clavos. W. Steinvorth y Hno. Suc.

Vendemos a precios sin competencia, arroz siam primera calidad, cemento alsen, vidrios varios tamaños fabricados en Bélgica y tenemos depósito permanente de caos y otros productos Aceptamos a base de comisión toda clase de negocios que se nos proponga Ricardo Mora Fernández.

AZUCAR SEEVERS. - Primera \$ 40 qq. - Papel encerado para melcocheros a un \$ 1.60 libra. - Cemento alsen \$ 24 barril. - Hierro techo 28,6 ps. inglés \$ 30 qq. Soliciten precios especiales por partidas grandes. - Almacén W. Steinvorth & Hno., Suc. - Dic. 7 4 v.

PIDAN TODOS: Jarcia "Marca Orlich". De venta en todos los buenos establecimientos. Se garantiza la calidad. Dirigir órdenes a W. Steinvorth y Hnos. suc. San José. - A Romano Orlich, San José o a F. Orlich y Cia. - San Ramón.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

APARATO DE CINE. Se vende uno marco PATHE FRERES No. con motor de gasolina marca NOVO, marca NOVO, magneto BOSCH, dinamo A B G, generador tipo H N. 2o de 120 amp. Entenderse con el Gerente propietario de este diario.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Savaria Calle del Tranvia al Pacífico

DESCUENTO DE SUELDOS. Con médico interea. Y hasta por dos meses, con buena garantía. - Compro también giros viejos - Rafael M. Alvarado. - Agente de negocios 275 varas al Sur del Hospital No. 862. -

SEPASE. - En New York tuve la suerte de poder tratar con el sabio Dr. Antonio Maggiorani, venido de Italia, haciendo curaciones de la tuberculosis, honrando con esto a su patria Italia. Y en el buque que lo conducía, corrigiendo el mareo con los baños hidrotermoeléctricos, venciendo con el mismo medio los vómitos de las embarazadas, dando ejemplos insitados de curaciones de la sífilis y paludismo con el mismo medio, como de la gota, venciendo la sarna en pocos minutos, corrigiendo fácilmente la asma, tosferina, tos de influencia; con inhalaciones iodadas y preparando una nueva generación más sana. - Todo esto me hace decir: "un italiano no dió a la América una civilización: veremos si la América civilizada sabe comprender otro italiano que nos trae la salud".

B. TUOTI

CLUB DE MUEBLES

M. CAMPOS & Hnos.

SOCIOS FAVORECIDOS

SERIES DE \$ 5-50

Serie A. - Amortización No. 41. Favorecido el No. 92 de Marco Tulio Fonseca

Serie B. - Amortización No. 36. Favorecido el No. 115 de Nicolás Chavarria.

Serie C. - Amortización No. 29 Favorecido el No. 119 de Esperanza de Bonilla.

Serie D. - Amortización No. 22. Favorecido el No. 69 de Ronulfo Pacheco.

SERIES DE \$ 2-75

Serie A. - Amortización No. 41. Favorecido el No. 98 de Juan L. Villalobos.

Serie B. - Amortización No. 36. Favorecido el No. 70 de Juan Forero.

Serie C. Amortización No. 29. Favorecido el No. 21 de Perfecta de Morales.

Serie D. - Amortización No. 22 Favorecido el No. 9 de Elisa de Miranda.

Presenciaron el sorteo los señores:

Raúl Troyo Teodoro Neben
 Humberto Umaña José J. Aguilar

Nuestro Certamen de simpatía

para "Revista de Revistas" se cerrará el próximo sábado a las diez de la noche

El sábado de la presente semana, a las diez de la noche, queda cerrado el certamen de simpatía que el "Diario del Comercio" abrió para la importante publicación mexicana "Revista de Revistas".

El escrutinio tendrá lugar el domingo a las 2 p. m. en nuestras oficinas por un grupo selecto de caballeros, cuyo nombre daremos a conocer en su oportunidad.

Concurso de simpatía

El escrutinio de ayer dió el siguiente resultado:

COSTARRICENSES

Flora Guardia 1342
 Nini Volio 1.300

María Cristina Pattoni 1006
 Noemy Rojas 785
 Adelina Mora Herrera 706
 Elenita Rodríguez V. 620
 Libia González (Sto. Domingo) 615
 Emilia Pacheco 580
 Margarita Carranza R. 565
 Bertilda L. de Vallejo 418
 Clemencia Arguello 500
 Dulcerina Mora (Sto. Domingo) 439
 Anita Echandi 341
 Rosita Odio 244
 Esmeralda Loria 167
 Celina Lahmann 115
 Isabel Anderson 110

COLONIAS EXTRANJERAS

Virginia Ruiz 2011
 Zulema Tellini 1860
 Luisita White (Cartago) 1135
 Clarita Garcés 469
 Ana Clark (Alja) 241
 Sophie Fischel 236
 María Ortega 131

Certamen de Simpatía

Hemos empezado a publicar los cupones para el Certamen de Simpatía que abre el semanario mexicano "Revista de Revistas" para su edición especial dedicada a Costa Rica.

Debe tomarse en cuenta que hay DOS CUPONES el No. 1, para elegir la mujer COSTARRICENSE más

simpatía, y el No. 2 para igual elección entre las damas pertenecientes a las COLONIAS EXTRANJERAS residentes en Costa Rica.

Además de las dos reinas habrá cuatro damas de honor entre las costarricenses y dos entre las extranjeras.

CERTAMEN DE SIMPATIA

CUPON N.º 1

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer costarricense más simpática.

Nombre

Residencia

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

CERTAMEN DE SIMPATIA

CUPON N.º 2

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer más simpática de las colonias extranjeras residentes en Costa Rica

Nombre

Residencia

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

Una Ocasión

Se venden tres casas; una victrola eléctrica con metrola y 100 discos catalogados, muchos radios; una numeradora automática hasta 100.000; un amperómetro; dos juegos de bolas para billar; una máquina para hacer ojales y otra de escribir Oliver no. 5; un rifle 44 de 25 tiros. Se compra una pianola se oca. sión.

Entenderse en la AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACIÓN MORA POVEDA, la que cuenta con el mejor surtido de doce clases diferentes en esqueletos mortuorias y participación de matrimonio. Llegaron canarios, muy buenos cantores. Importados de Alemania.

Teléfono 842
 Calle 8ª Sur, Av. 16 y 18



La Emulsión de Scott ayuda al perfecto desarrollo de las niñas y hace mujercitas robustas, sonrientes, que son el orgullo de los padres y la bendición del hogar. Nada más eficaz para combatir Anemia y hacer sangre rica.



VISITE la Minerva

Encargue sus Trabajos

IMPRESA y LITOGRAFIA

MINERVA

Toda madre que cria su bebé con **Glaxo** se siente feliz y satisfecha ¿Por qué no hacerlo Ud. también?



Los niños son el tesoro más precioso del hogar y su salud su más valioso atributo. Elegir un buen alimento, es no sólo, de suma importancia, sino también una grave responsabilidad para todas las madres. El "Glaxo" sustituye con éxito la leche de madre y puede darse al bebé desde el primer día de nacido. Su costo, si se considera el resultado admirable de la robustez y salud que produce, es menor que el de otros alimentos farináceos, condensados etc.

GLAXO (producto inglés) La perfecta leche Use mundial. Recomendado por médicos famosos.

Pídalo en todas las Boticas

CUPON: Sr. Agente Instituto Glaxo (Londres) Box 356, San José
 Sírvase enviarme "El Consejero de la Madre". Adjunto 15 céntimos en sellos para cubrir porte de una muestra de Glaxo
 Nombre:
 Lugar: Señas:

Nota: - No se atenderá ningún cupón que no sea llenado debidamente. Exija al Correo la muestra y avise si no la recibe.

GRAN REALIZACION de Zapatos

Por 15 días donde

SABATINO

Visítanos y se convencerá. Calle de la Estación, 25 varas al Este de la Imprenta Alsina

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA
 Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPYTO** de **Dr. M. Fischel**. Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal. En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.
Dr. M. Fischel
 DENTISTA AMERICANO
 Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 - Apartado 434